

---



---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 25 DE OCTUBRE DE 1810.

---

S. Crispín y Crispiniano.

---

## NOTICIAS.

*A fin de que el público se instruya de los medios de que se valen los franceses para difundir sus perniciosas máximas se inserta la instruccion siguiente que fué encontrada con otros papeles á uno de sus emisarios aprehendido por nuestras partidas y dice así:*

“Instruccion. D.... se dirigirá á Baza, tomando las informaciones sobre que puntos se hallan las mayores fuerzas de los insurgentes, y de sabidas se dirigirá á ellos, con los que empleará todos los medios para hacerles conocer les seria útil regresasen á sus casas, sometiéndose á S. M.: al mismo tiempo propagará la noticia que á todo desertor que con sus armas, bagages &c. se pasase le serán pagados con la mayor brevedad, y que S. M. ha olvidado todo lo pasado. = Hará las mismas insinuaciones al pueblo, persuadiéndole que el solo medio de evitar las calamidades de la guerra, es la tranquilidad, enviando diputados á S. M. que le presten sumision y fidelidad: ademas hará arrestar los perturbadores de la tranquilidad pública y los xefes de partido. D.... hará conocer en todas partes que la prolongacion de la guerra no trae otra cosa mas que la ruina de la España sin ninguna utilidad, solo si esta resulta en beneficio de los ingleses, los quales tienen un interes en destruir los españoles por los franceses y los franceses por los españoles, para por este medio ver como apoderarse de la España, de sus colonias y de su comercio. = D.... hará conocer al pueblo los

beneficios de S. M., su bondad, su clemencia y el trabajo continuo en que se ocupa para asegurar la felicidad de sus vasallos, la seguridad de sus propiedades y de sus personas. = Saliendo de Baza podrá dirigirse á Huescar, para en seguida pasar á Velez-Rubio, Lorca y Murcia, en donde pondrá los medios para formarse un partido, reuniendo tropas, y desorganizar los cuerpos insurgentes, arrestando los sujetos que puedan oponersele. = Si D. . . . consigue, deberá inmediatamente establecerse en una villa ó ciudad ó puesto ventajoso donde pueda sostenerse contra todas las tentativas que qualquier cuerpo de insurgentes le dirija. = Enviará agentes á Parchena, Mujacar, Vera, Cartagena ó Mureia, y en todos los pueblos de aquella provincia. = Seria muy ventajoso para el servicio del rey si consiguiese hacerse dueño de Cartagena ó Alicante; y si pudiese apoderarse del general Blake ú otros xefes de insurgentes que son los que prolongan los males de la guerra en aquel pais. = Todo lo que D. . . . execute para el logro, será aprobado por S. M., y las recompensas del rey serán á proporcion de los servicios que hubiese hecho. No debe perder de vista que para la execucion, lo principal es el transtorno de ideas en el pueblo, reuniendo baxo su autoridad un cuerpo de tropas, sea de infanteria ó caballeria y artilleria: con facilidad en el pais hallará medios de subsistencia para las tropas, mientras no se tomen las medidas necesarias. = Procurará interceptar la correspondencia de los insurgentes, lo mismo que la de los ingleses con las juntas insurreccionales. = En el momento que tenga algunas noticias, las comunicará al comandante de tropas francesas el mas inmediato. = Ademas hará frecuentes relaciones para instruirme de su situacion y de sus proyectos, disposiciones buenas ó malas de los habitantes: me dará noticia sobre los cuerpos de los insurgentes y donde existen; en el caso que por sus propios medios no pueda reducirlos, comunicará sobre este particular los que considere necesarios. = D. . . . segun sus adelantamientos, caso que pueda hacer pasar agentes á Valencia, Islas de Mallorca, Menorca, Ibiza, los despachará procurando con ellos mantener una correspondencia para preparar la sumision de aquellas importantes posesiones españolas. = D. . . . establecerá su correspondencia con los puestos avanzados franceses, los que tendrán órdenes: en consecuencia podrá enviarme directamente las noticias ó bien escribir á su señora, la que se conservará en el quartel general y será tratada

con todas las consideraciones. = Su señora le participará nuevas órdenes é instrucciones que sean necesarias. = D. N.... debe por sí proporcionarse los agentes mas fieles y capaces de emprender qualquier comision prometiéndoles recompensas. = Se le reitera á D... con el mayor gusto que los servicios que en las circunstancias execute, le serán reconocidos con magnificencia por S. M. La ocasion es bella y el expresado, debe aprovecharse de ella, bien convencido que para él será el manantial de la gloria y fortuna. ”

*Castropol 19 de octubre.*

Con fecha de 7 del corriente da parte á esta Junta superior del Principado su comandante general segundo D. Francisco Xavier Losada de que el dia 5 se retiraron los enemigos á Salas, en cuya sierra tenian sus avanzadas: que se puso en marcha con la division de Galicia, y tenia adelantados 150 hombres escogidos, á los que se hallaba reunida la compañía ligera de D. José Caunedo, á fin de que observasen de cerca los movimientos del enemigo: que á estas tropas seguian el segundo y tercero batallón del Rivero, y el resto de la division que se situó entre la Pereda y la Espina: que hizo adelantar algunas partidas de descubierta de los batallones del Rivero con direccion á la sierra de Salas, mientras que los 150 hombres mandados por los capitanes D. Francisco Balanzat y D. Salvador Valencia daban un rodeo por la izquierda de la citada sierra: que las descubiertas de los batallones del Rivero dieron con los puestos avanzados de los enemigos, que fueron reforzados hasta el número de unos 300 hombres, por lo que tuvieron que ceder aquellas, aunque por poco espacio, pues habiendo el comandante del segundo del Rivero mandado algunas partidas para sostener las descubiertas, aquellas y estas cargaron sobre el enemigo en términos que le hicieron subir la sierra con mas velocidad que la habia baxado, durando el fuego desde las 5 de la tarde hasta las 9 de la noche; por lo que valiéndose de esto, el comandante Caunedo, con algunas partidas de guerrilla de la tropa de Balanzat y Valencia desalojó al enemigo con precipitacion de Salas, dando indicios de su fuga el pan, harina y otros efectos que allí se hallaron; y aunque no se sabe de oficio segun noticias pasaron el Narcea al otro dia.

Los enemigos han perdido alguna gente, pues delante de las partidas de los batallones del Rivero se han visto 6 muertos; y solo por nuestra parte hubo un soldado levemente herido. Estos batallones del Rivero están dando cada dia mas pruebas de su bizarría: son muy buenos soldados y se baten á toda satisfaccion; como igualmente toda la tropa de esta division; pues no desean mas que la ocasion de encontrarse con los enemigos. Concluye el general diciendo que sin embargo de esta ventaja, se retiró aquella misma noche á Porciles, donde tiene acantonada la division por haber recibido noticias contextes de que los enemigos en número de 1500 (y algunos aseguraban que hasta 20) se dirijan por Tufia hácia Cangas de Tanco, y que para evitar ser envuelto, en tal caso, dispuso replegarse á aquel punto, donde ha sabido que eran solos 600 los enemigos y que tomaron la direccion de Somiedo.

*Coruña 25 de octubre.*

La asociacion de Caridad establecida para proporcionar todos los auxilios posibles á los infelices encarcelados; ha conseguido el objeto principal de su instituto, mediante los donativos que las personas benéficas y acomodadas han ido entregando al Sr. Cura rector de la parroquia de Santiago, como vocal tesorero de dicha asociacion; pero para coadyuvar mas y mas á unos fines tan piadosos, acordó y obtuvo licencia de fixar en las entradas de las iglesias caxas cerradas ó zepillos donde las menos favorecidas de la fortuna, aunque no menos caritativas, pudiesen contribuir á ellos, según sus facultades; y que, con el permiso correspondiente, se anunciase en el diario para dar á esta disposicion la mayor publicidad.

P. D.

Despues de impreso el diario se han recibido noticias satisfactorias de Portugal.

---

DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.*

# DIARIO EXTRAORDINARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 25 DE OCTUBRE DE 1810.

---

El Excmo. Sr. Capitan general de este Ejército y Reino ha mandado publicar las noticias siguientes, que acaba de recibir, para que los ciudadanos honrados, y españoles amantes de las glorias de su Patria se enteren de los heroicos esfuerzos de nuestros ilustres guerreros y de los de nuestros aliados generosos los ingleses y portugueses.

## NOTICIAS DE PORTUGAL.

El Sr. D. Manuel Antonio de Fonseca y Gouvea, gobernador de las justicias de Oporto y canciller mayor con fecha de 17 del corriente dice lo siguiente: »Despues de la accion del dia 27 sabemos que los franceses sufren continuos choques, y siempre con ventajas de los nuestros, viniendo retirándose en toda orden, y llamados hácia nuestras grandes baterías, en donde se espera sea su total destruccion. Sé tambien que en las inmediaciones de Leiria han perdido mucha caballería. Nuestro gobernador Trant en el dia 7 del corriente con su única division de milicias libertó á Coimbra haciendo prisioneros de 5 á 60 franceses que allí habia. Ya tenemos mas adelante de Coimbra una columna de mas de 120 hombres para atacar á los enemigos por la retaguardia. Tambien puedo asegurar que Mortier habiendo pasado la Sierra-Morena se dirigió á Andalucía, y el Sr. Marques de la Romana destacó al general Ballesteros para ocupar, como lo hizo, los desfiladeros de la Sierra: por tanto las cosas han tomado un favorable aspecto, y esperamos en breve su feliz conclusion, pues que nuestro ejército cada vez está mas fuerte y animoso, y el de los franceses se disminuye diariamente.»

El general Silveyra desde su quartel general de Mon-

corbo con fecha de 18 dice lo siguiente : "En el puesto de Figueira, inmediato á Coimbra, se hicieron prisioneros 1400 franceses mas. Ahora tengo la noticia, aunque no de oficio, de que en las inmediaciones de Leiria el general Massena perdió otra batalla, que le hizo retroceder al Espinhal cerca de Coimbra. Si esta noticia es cierta la participaré inmediatamente de oficio."

Una carta fidedigna de Chaves con fecha de 19 del corriente dice lo siguiente.

"Habiéndose adelantado el enemigo hasta Ovidos fué batido por nuestras tropas en el 11 del corriente, habiendo perdido en esta accion de 9 á 10<sup>00</sup> hombres. El ataque continuaba en los dias 12 y 13, y nuestra linea de defensa parece que ocupa las posiciones entre Santaren, Ovidos, hasta Peniche. En el dia 14 el enemigo no pudiendo romper en Ovidos se dirigió al mediodia buscando el camino del Tajo, por lo que en vano espera ser protegido por Mortier en el caso en que deba ó pueda retirarse. Si fuese cierto que en el Alentejo Mortier ha sido batido por el marques de la Romana y duque de Alburquerque unidos con algunas tropas nuestras y perdiendo mucha gente en las inmediaciones de Campo Mayor, como se asegura, serian vanas todas sus esperanzas, pero yo no lo puedo asegurar con certidumbre. Las divisiones de Miller y de Trant se hallan repartidas del modo siguiente: 6<sup>00</sup> hombres en Coimbra, dos batallones y dos esquadrones en Condeixa, y 2<sup>00</sup> hombres en Montemar el Viejo.

Se fortifica Coimbra por la margen izquierda del Mondego; este rio y el Tajo han crecido extraordinariamente, de suerte que será muy dificultoso al enemigo el verificar una retirada, y si las posiciones de la Beyra baxa se hallasen defendidas, como es natural, será aquella imposible. Si reflexiona Massena en su triste situacion, ó se verá precisado á capitular, ó las vidas desgraciadas de los que le siguen, se ve-

rán en la necesidad de sufrir las bayonetas del ejército combinado.»

El gobernador de Chaves con fecha de 20 dice así: «Nada hay de oficio; pero las cartas de Trancoso aseguran que el enemigo ha perdido 900 hombres al pie de Leiria; que de resultas pidió capitulación saliendo con las armas para España, y les fué negada; y en seguida pidió salir sin ellas, y tampoco se le concedió. Yo estoy persuadido de que este ejército no tiene recurso alguno, y por lo mismo podemos contar con él de menos, y decir, que el ángel de las victorias vino á Portugal á perder los créditos que había adquirido en el Norte.»

*Londres 6 de octubre.*

Extrañas son las vicisitudes de los negocios humanos; ¿Quién podría creer que Luciano Bonaparte había de buscar un asilo entre los ingleses huyendo de la persecucion de su hermano? La fragata Salseta lo ha conducido á Malta adonde subsiste con toda su familia baxo la proteccion del gobierno.

Los ingleses se han apoderado de la isla de Amboina, una de las Molucas. Esta suerte experimentarán todas las colonias holandesas, y las siete provincias unidas quedarán privadas de sus navíos, colonias y comercio, y regeneradas al estilo de Napoleon.

Ha salido una fuerte expedicion sobre la isla de Francia.

*Rivadeo 22 de octubre.*

Un bergantin español que habia entrado en Gijon con tabaco acaba de entrar en este puerto, y algunos hombres fidedignos que vinieron á su bordo refieren lo siguiente.

«El miercoles 17 del corriente entraron nuestras tropas en Gijon precisamente quando aquella guarnicion enemiga se habia aumentado con las de Luanco, Candás y Avilés. En medio de que todas estas guarniciones reunidas excedian de 600 hombres no admitieron la ac-

cion que les presentaron los nuestros. El famoso Porlier fué el primero que pisó aquella poblacion con sus soldados, y le siguieron Escandon y Castañon con los suyos, y en seguida el Sr. Renovales con los de su expedicion. Porlier persiguió al enemigo con denuedo, matando algunos, y haciendo diferentes prisioneros de los rezagados, y quando por su velocidad en huir desconfió de poderlos empuñar en accion en aquel dia, se restituyó á Gijon, dexando partidas de observacion en los puntos mas interesantes. Todo el jueves estuvieron los indicados Gefes, y divisiones de su mando en aquella Villa, y en su noche y casi á la misma hora se reembarcó Renovales para continuar su ruta, y Porlier se puso en marcha para Oviedo, habiendo destruido las baterías de los enemigos. Hasta aquí los del bergantin, el qual estaba prisionero de los franceses desde que salió de Rivadeo con el tabaco y efectos de la Real Hacienda con que se retiraba á Gijon el administrador Angulo, y el subdelegado D. Pedro Llano en el concepto de que dicho puerto estaba libre de franceses. Todo era confusion en aquel pueblo á causa de la sorpresa de nuestras tropas, y del fuego de cañon de un bergantin ingles que se acercó, y del de nuestras cañoneras. Se cogieron al enemigo algunos barcos muy interesados procedentes de América é Inglaterra, y es regular vengan á este puerto de Rivadeo con una trineadura, siendo convenio de que Porlier lleve por su parte un millon de rs.

Por un paisano que acaba de llegar de la parte de Oviedo á Castropol sabemos, que la operacion de Porlier en Oviedo fué feliz. Dió libertad á todos nuestros prisioneros, é hizo 80 al enemigo, que abandonó la ciudad precipitadamente. Este mismo asegura, que el Sr. de Pol habia avanzado, y tenia su quartel general en Grado. Ayer pudo haber grande accion por que los mismos del bergantin oyeron un fuego vivísimo de cañon quando pasaban entre Luarca, y S. Esteban de Pravia.